
当地时间 10 月 7 日晚，蔚来汽车公司

在德国首都柏林举行欧洲发布会，宣布开

始在德国、荷兰、丹麦、瑞典等国市场提供

“全体系”服务。这是继去年进入挪威市

场 之 后 ，蔚 来 进 一 步 在 欧 洲 市 场 开 展

业务。

“为德国、荷兰、丹麦和瑞典用户提供

服务，是蔚来实现 2025 年计划与服务更多

全球用户目标的重要一步。”蔚来创始人、

董事长兼 CEO 李斌表示。

“走上去”更要“融进去”

此次出海，蔚来共有 3 款全新车型，以

“订阅模式”（通常指汽车长期租赁）在欧洲

市场开展业务。同时，蔚来根据当地用户

需求，将新增买断模式，并于明年初开启

交付。

一年前，蔚来采用这种由产品和服务等

共同构成的完整运营体系进入挪威市场，不

仅扩大了用户群体，还赢得了口碑。

与手机、家电等产品不同，汽车使用环

境复杂，配套建设和后期服务非常重要。特

别是对于电动汽车，补能效率直接决定用户

体验。“蔚来的商业模式从一开始就不是简

单地把车卖掉，而是输出产品及服务。”蔚来

联合创始人、总裁秦力洪说。

此次蔚来在欧洲市场将建立的运营体

系涵盖了产品、服务及充电等方面。比如，

在产品方面，设计、性能、智能、安全、环保

以及补能便利性等方面，为用户创造了更

好体验，还针对欧洲法规和用户需求做了

大量改进和适配，以达到高适用性。在售

后服务方面，蔚来已与 20 家售后服务站签

约。在充电便捷方面，“蔚来现在已经建成

及正在施工即将建成的换电站达 20 多座，

蔚来 APP 接入的欧洲第三方充电桩超 38

万个，并可使用蔚来 NFC 卡片直接访问，

蔚来欧洲版充电地图也已投入使用”。秦

力洪介绍。

此外，蔚来还与欧洲金融、保险和融资

租赁公司合作，建设本土化管理和营销团

队。“目前公司欧洲直接和销售服务相关员

工已达 720 人，90%为当地员工。”秦力洪认

为，这不仅有助于帮助当地解决就业，也能

够让蔚来更好地融入当地社会。

在 7 年前创立时，蔚来便明确了企业的

发展目标，在产品理念、前瞻技术布局、服务

体系、商业模式等方面，均是以全球用户需

求为出发点设计的。目前，蔚来已在国内外

多地设立了研发与生产机构。

新一轮科技革命和产业变革引发的“智

能化和电动化”浪潮，激荡出新创汽车品牌

的创新活力。李斌告诉记者，蔚来坚持自主

研发，对底层技术、长期技术加大投入，已在

三元铁锂电池、碳化硅电机、超算平台、自动

驾 驶 、数 字 体 验 等 重 要 关 键 环 节 取 得 新

突破。

如果说，产品和技术让蔚来有了立足之

本，其构建的可充可换可升级的电池补能方

式 等 创 新 服 务 则 让 蔚 来 拥 有 了 更 亮 丽 的

名片。

在不确定中创造确定性

秦力洪表示：“之所以在挪威之后，选择

德国、荷兰、瑞典、丹麦等国市场，因为这里

对新能源汽车接受度较高。”

乘用车市场信息联席会数据显示，今

年上半年，世界新能源乘用车销量达到 421

万台，中国新能源乘用车占 59%的份额；欧

洲 为 全 球 第 二 大 市 场 ，市 场 份 额 为 26% 。

截至今年第二季度，欧洲新能源汽车渗透

率已达 21.12%。包括比亚迪在内的不少中

国品牌开始布局欧洲。作为造车新势力企

业，蔚来布局欧洲市场，既符合自身战略，

也更有坚实基础。

不过，想立足欧洲高端市场，需要提供

领先的产品、超越欧洲用户期待的服务和创

新的商业模式，并解决用户痛点。秦力洪坦

言，进入欧洲是“初生牛犊面对百年品牌”的

客场比拼，挑战很大。

“无论是个人成长还是企业发展，不确

定性总是有的，就像大海行船，难免会遇到

风浪。”秦力洪说，真正的高手或强者能够搏

击风浪，在不确定中创造确定性。

蔚来坚持“长期思考，周密准备，保持

耐心”的战略，在科技创新、产品升级、加电

及 服 务 体 系 构 建 方 面 有 序 准 备 ，不 急 于

求成。

开拓海外市场，必然需要加大成本开

销。对此，秦力洪形象地解释：“在欧洲投入

的资金，被蔚来整车毛利所涵盖。目前蔚来

亏损主要因为提前的研发投入，这相当于小

孩子在挣钱之前要交学费去上学。在我们

看来，目前的亏损就是将来盈利的学费。”他

说，蔚来还将陆续进入更多国家和地区的

市场。
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蔚来生产的智能电动汽车发运欧洲。 （资料图片）
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仰望星空

埋头

创新

姜天骄

前不久，由广州中科宇航探索

技术有限公司参与研制的“力箭一

号”成功首飞。“力箭一号”是当前

中国最大的固体运载火箭，突破了

多项重大关键技术，具有运载能力

大、入轨精度高、发射成本低等突

出优点。首飞成功不仅充分验证

了“力箭一号”的技术实力，也极大

提振了市场信心。

随着世界航天技术不断发展和

航天产业规模日益扩大，以商业运

载火箭、低轨互联网星座、太空旅游

等为代表的商业航天产业呈现新的

发展态势。近年来，在政策扶持下，

我国商业航天驶入发展快车道，但

仍然面临“星多箭少”的局面：国内

大部分从事商业航天的企业集中在

卫星制造、服务等领域，具备研发大

运载、高可靠性火箭能力的企业较

为缺乏，能够成功发射的更是寥寥

无几。

从中国航天的发展历程和世

界航天强国的发展经验看，为了确

保国家航天任务的成功实施，在技

术 研 发 过 程 中“ 市 场 化 ”和“ 性 价

比”并不总是放在第一位，而商业

航天企业则要力求把看似“烧钱”

的航天事业变成一项可以持续“赚

钱”的事业。

“力箭一号”通过流程优化、技

术和管理模式的多维度创新，大幅

缩 短 了 试 验 周 期 、降 低 了 研 制 成

本，这不仅是基于企业自身发展的

考量，更是商业航天实现长远发展

的关键要素。“力箭一号”的成功，

反映出商业航天企业必须以市场

需求驱动技术创新，只有在可靠性和成本之间找到最佳平衡

点，才能不断增强中国商业火箭的市场竞争力，进而带动行业

繁荣发展。

创新不是闭门造车，更多的是整合优势、协同发力。航天产

业是一个高技术的行业，未来发展不仅需要完善的产品配套，更

需要丰富的高技术人才支持。放眼全球市场，商业航天企业不

仅需要利用好国内已有的航天技术积累和工业发展优势，在高

起点上“起飞”，还需要抱团发展、优势互补，并通过技术创新不

断降低发射成本、提高运载能力。

航天是仰望星空的事业，尤其需要埋头创新的企业。对

于国内商业航天企业来说，只有秉持创新的理念、扎实的作

风，怀揣梦想又脚踏实地，才能在竞争激烈的商业航天领域取

得长足的进步，才能使得商业航天真正成为推动国家航天事

业 高 质 量 发 展 的 重 要 补 充 力 量 ，从 而 在 这 个 新 赛 道 上 行 稳

致远。

大庆油田公司探索高质量发展密码——

激 发 稳 油 增 气 新 动 能
本报记者 苏大鹏

截至目前，中国石油大庆油田有限责任公司

（以下简称“大庆油田”）已累计生产原油逾 24 亿

吨，占我国陆上同期原油总产量约 40%。历经 60

多年开发建设，大庆油田仍能保持高水平开发的

生机与活力，离不开科技创新。

记者了解到，大庆油田勘探开发研究院近日

攻克了 2.0 版表面活性剂核心技术，相比现有技

术，预计可提高石油采收率 3%以上，成本也可相应

降低，实现了三次采油技术重大突破。

据油田专家介绍，形象地说，一次采油是靠地

层天然能量将油采出来，二次采油是通过注水将

油“挤”出来，三次采油是依靠化学剂把油“洗”

出来。

随着石油资源开发难度越来越大，1.0 版表面

活性剂已不适应油田发展需求，需要研发更加高

效的表面活性剂。“从国外进口不仅成本高昂，还

受制于人。”大庆油田技术发展部王刚说，目前，

利用国产原料自主研发的 2.0 版表面活性剂已经

在 大 庆 油 田 杏 北 开 发 区 开 展 现 场 试 验 ，效 果 初

显。据了解，经过持续攻关，大庆油田已相继研

发出强碱、弱碱、无碱表面活性剂系列产品，获 15

项国家发明专利。

近年来，大庆油田坚持科技创新，攻克了一批

核心技术，取得了一系列标志性成果，科技创新能

力大幅跃升，有力支撑了大庆油田高质量发展。

比如，大庆油田研发形成的长垣水驱特高含水后

期控水提效技术、化学驱提高采收率技术、深层火

山岩气藏高效勘探开发技术等，整体水平达到国

际领先。

“稳油”是前提，“增气”是关键。天然气作为清

洁能源，在大庆油田年产量中的占比逐年上升。今

年 3 月份，国家重点工程——四站储气库群正式

开启注气，平均日注气量达到 156.47万立方米。

“为实现油田天然气持续上产目标，最大限

度发挥储气库调峰增销保供能力，今年以来，大

庆油田多措并举，于 3 月 1 日正式开启四站储气

库群的注气工作，较原计划提前了 10 天。”大庆油

田公司开发事业部储气库开发管理科副科长汪

长浩介绍。

如今，大庆油田天然气储量增长迎来新高峰，

本土原油产量始终保持在 3000 万吨以上，天然气

产量连年增长，迈上 50 亿立方米新台阶。

来到位于大庆油田第一采油厂产能区域内的

群英西泡、北站泡，横亘在水面上的一块块光伏板

组件分外闪耀，与波光粼粼的水面交相辉映。这

个今年 7 月 1 日并网发电的大庆油田星火水面光

伏示范工程，是打造“大庆油田绿色低碳可持续发

展示范基地”的先导示范工程，也是中国石油首个

水面光伏项目。它的投产标志着大庆油田新能源

业务全面提速。据悉，该项目装机规模 18.73 兆

瓦，年均发电 2750 万千瓦时。

“像抓油气业务一样抓新能源业务。”大庆油

田负责人介绍，近年来，大庆油田加快实施风光发

电、热能综合利用、多能互补等重点项目建设，绿

色低碳发展布局正加速形成。

“十四五”期间，大庆油田力争建成绿色低碳

可 持 续 发 展 示 范 基 地 ，新 能 源 装 机 规 模 将 达 到

200 万 千 瓦 以 上 ，清 洁 能 源 替 代 率 将 达 到 20%

以上。

面向未来，肩负着“当好标杆旗帜、建设百年

油田”重大责任的大庆油田，大力弘扬大庆精神、

铁人精神，在加快科技油田、绿色油田、数字油田

转型建设中不断迈向高质量发展。

位于浙江省湖州市的沃克斯

迅达电梯有限公司不断提升产品

创新能力，努力实现绿色智能制

造，生产的节能型客梯、货梯出口

到“一带一路”沿线国家和地区。

目前企业各类订单已排至今年年

底，实现逆势增长。图为企业工

人正赶制电梯订单。

张 斌摄（中经视觉）

高雅乐公司加大产品研发力度
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蔚来汽车公司布局欧洲市场——

创 新 模 式 抢 先 机
本报记者 杨忠阳

来自内蒙古锡林郭勒盟的

乌珠穆沁羊又叫“大尾羊”，以

其 肉 脂 两 用 、尾 巴 肥 而 大 著

称。每只乌珠穆沁羊的羊尾重

约 2 公斤，蛋白质含量很低，大

部 分 都 是 脂 肪 ，食 用 价 值 较

低。许多羊尾被弃之不用，造

成了羊尾油脂的大量浪费。内

蒙古锡林郭勒盟经信委的一份

调研资料表明，全盟每年羊出

栏若按 700 万只计算，可年产

1.4 万吨羊尾油脂。

15 年前，内蒙古高雅乐生

物科技有限责任公司创始人

布仁在河北工业大学毕业后

进入一家企业工作。在工作

过程中，布仁通过一次偶然的

机会了解到动物油脂可以制

作香皂以及化妆品。羊尾油

脂以甘油酯为主，含有棕榈酸

等饱和脂肪酸、油酸等不饱和

脂肪酸，是制作基础日化产品

的 良 好 原 料 ，他 决 定 回 乡 创

业，把弃之不用的羊尾油脂变

废为宝。布仁夫妻辞去各自

的工作，回到锡林浩特，以乌

珠穆沁羊尾油为主要原料，研

制羊尾油手工皂，并于 2014 年

10 月制作了第一块手工香皂。

创业并非一帆风顺，布仁夫妻经历了种

种挫折。他们带着自制的手工香皂来到二

连浩特商品洽谈会，但产品却无人问津，他

们 自 制 的 近 7000 块 手 工 皂 全 都 没 有 卖

出去。

找原料、找工人、找场地、找资金、找市

场，布仁通过不断努力，找到了产品滞销的

原因：从羊尾中提取羊尾油脂并非易事，提

取 过 程 中 容 易 出 现 膻 臭 味

残留、色泽污浊等问题。

如 何 打 开 产 品 销 路 ？

加 大 创 新 力 度 和 研 发 投 入

是 关 键 。 公 司 专 门 聘 请 科

研人员，加班加点从事技术

研发。

通 过 对 羊 尾 油 脂 成 分

的深入研究，高雅乐生物科

技有限责任公司选择了不用

化学介质、单纯采用物理的

办法进行精炼，先后突破脱

臭、脱色难题。

布仁说：“锡林郭勒大草

原上，有种子的植物多达 74

科 600 多 种 ，纯 天 然 、无 污

染，有这张天然牌足够了。

我们还采购全国各地的植物

精油达 150 多种，进行每种

植物油脂和动物油脂的配合

试 验 、摸 索 每 一 次 合 成 参

数。”经过两年多的提纯改

进，尝试了 100 多个配方优

化，高雅乐生物科技有限责

任公司终于找到了动物油脂

和植物油脂的配比，研发出

了 更 加 符 合 消 费 者 需 求 的

产品。

高雅乐生物科技有限责任公司不断开

拓销售渠道。公司通过线上销售，把产品销

往二连浩特、赤峰、包头、廊坊、秦皇岛等

地。布仁还参与直播带货，很是“圈粉”，在

提高了产品知名度的同时，还帮助公司接到

了来自北京、新疆、浙江等地同行厂家的代

工订单。

得益于优质的产品品质和良好口碑，

2021 年，公司营业额实现大幅提高。


